

Unidad 3: Liderazgo Cristiano

Cómo influir positivamente en las actitudes y acciones de los demás para Jesucristo.

Lección 8 Llenos del Espíritu Santo

Día Uno

La unción del Espíritu

Estudiamos brevemente cómo reconocer, conocer y seguir al Espíritu Santo en la Lección 7: *Espíritu Santo*. Ahora que nos hemos vuelto más conscientes del Espíritu que vive ennosotros, vamos a ver cómo Él quiere ayudarnos a glorificar a Dios de maneras amorosas, poderosas y únicas.

Una de las maneras en que glorificamos a Dios es simplemente buscarlo. Es decir, tenemos la intención de conocer mejor a Dios y acercarnos a Él. El Espíritu Santo, siendo el Espíritu del Padre y el Espíritu de Cristo, se complace en ayudarnos a buscar a Dios con todos nuestros corazones, almas y mentes.

1. Lee Proverbios 8:17. ¿Qué dice Dios acerca de los que lo buscan?

A los que me aman, les correspondo; a los que me buscan, me doy a conocer. Prov. 8:17 (NVI)

Buscar o buscar diligentemente a Dios no es solo para la salvación de nuestras almas. Es una búsqueda continua y de por vida. La personalidad y el ser de Dios son como la inmensidad del universo: insondables y más allá de nuestra imaginación. Siempre habrá algo nuevo y maravilloso que aprender acerca del Señor y experimentar con Él.

2. Lee Salmos 105:3-4. ¿Con qué frecuencia debemos buscar el rostro del Señor (v.4)?

¡Gloriense en su santo nombre! ¡Alégrese el corazón de los que buscan al SEÑOR! ⁴ ¡Busquen al SEÑOR y su fuerza; anhelen siempre su rostro! Salmo 105:3–4 (NVI)

3. ¿Te gustaría conocer mejor a Dios? Sí No (subraya uno)

Con suerte, todos reconocemos que necesitamos más de Dios. Jesús, nuestro modelo de liderazgo, estaba continuamente buscando a Dios en oración, deseando conocer Su voluntad, y siguiéndolo hasta Su muerte. No había nada ni nadie que se interpusiera entre la relación de Dios el Padre y la relación de Dios el Hijo. Jesús quiere lo mismo para los hijos de Dios.

Jesus incluso oró para que los creyentes fueran uno, así como Él y el Padre son uno (Juan 17: 20-21). Esta es una relación muy cercana. Jesús no habría orado para que fuéramos uno con Dios si esto fuera imposible. Por lo tanto, descansemos en la oración de Jesús por nosotros y veamos como siete maneras en que podemos buscar a nuestro Dios trino.

Maneras de buscar a Dios

- A. Pídele al Espíritu Santo que te dirija en amar y buscar fervientemente a Dios.
- B. Orar por todo y escuchar a Dios para hablar.
- C. Confia en Dios y observa expectante a que Él se mueva.
- D. Leer activamente, comprometerse e interactuar con la Palabra de Dios.
- E. Hablar positivamente acerca de Dios a los demás.
- F. Ayunar de comida por un día.
- G. Leer e interactuar con libros cristianos bíblicamente sólidos.
- 4. ¿Cuáles son las maneras en quebuscas a Dios, o en las que buscarás a Dios?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #3–4 con tu equipo de discipulado.

En la lección anterior sobre el Espíritu Santo, vimos el significado de "ungir" en el Antiguo Testamento y específicamente cómo Saúl y David fueron ungidos reyes de Israel. Recuerde que Saúl actuó tontamente, entristeció al Espíritu Santo y perdió su unción ante otro. Perdió su posición como rey ante David, un hombre conforme al corazón de Dios. David amaba y se deleitaba en obedecer al Señor.

Al igual que Saúl, nosotros también podemos actuar tontamente. Los creyentes pueden entristecer al Espíritu Santo al no obedecer a Dios y al participar en un comportamiento pecaminoso. Dios puede apartarnos para una tarea especial, pero debido a nuestra desobediencia podemos perder este privilegio de servir a Dios. Nuestra asignación puede ser entregada a otro que se deleita en obedecer a Dios.

Ruego que todos seamos hombres y mujeres conforme al corazón de Dios, y le sirvamos fielmente escuchando Su Espíritu. El Espíritu Santo desea ayudarnos de maneras poderosas para glorificar a Dios y vivir vidas desinteresadas. Que descanses en el liderazgo, la instrucción, la guía y el aliento del Espíritu Santo.

En la lección 7 notamos que abordaríamos la unción del Espíritu desde la perspectiva del Nuevo Testamento en esta lección. La unción en el Antiguo Testamento significaba que una persona, lugar o cosa era designada para uso especial para el propósito de Dios. Fueron apartados, santos.

El aceite se usaba figurativamente o como un símbolo externo del uso de Dios de la persona, lugar o cosa en particular.

Excepto para ungir a los enfermos (Marcos 6:13; Santiago 5:14), no hay un énfasis en el uso físico del aceite en el Nuevo Testamento. Sin embargo, Jesús les dijo a sus discípulos que ungieran sus cabezas con aceite cuando ayunaban (Mateo 6:17-18). Él no quería que su ayuno fuera obvio para los demás, sólo para Dios. Además, María, la hermana de Marta y Lázaro, derramó aceite sobre la cabeza de Jesús como un acto de adoración (Marcos 14:3-9).

Con respecto al Espíritu Santo, la unción es espiritual; Dios mismo nos consagra. Recuerda de la lección 7 que la ceremonia de unción de una persona reveló a los demás el derecho de esa persona al oficio y que el poder y el favor de Dios descansaban sobre él. Dios estaba con él a través de Su Espíritu Santo y le permitiría cumplir con sus deberes. El Espíritu Santo descansó sobre un individuo para los propósitos mayores de Dios de ayudar a Su pueblo a conocerlo y servirlo.

Este es también el significado general de la unción en el Nuevo Testamento. El Espíritu Santo descansa sobre los creyentes para capacitarlos para el propósito mayor de Dios de ayudar a las personas a conocerlo y servirlo. Solo podemos conocer a Dios a través de Jesús; por lo tanto, la unción del Espíritu viene a través de conocer, servir y adorar a Cristo.

Lee Hechos 5: 31–32 y contesta las preguntas 5–7:

"Dios lo exaltó a su derecha como Príncipe y Salvador, para que diera a Israel arrepentimiento y perdón de pecados. ³² Nosotros somos testigos de estos acontecimientos, y también lo es el Espíritu Santo que Dios ha dado a quienes le obedecen. Hechos 5:31–32 (En este contexto, exaltar significa que Dios hizo a Jesús Señor, sobre todo).

Definiciones: En la Biblia la palabra *mano* representa el poder y el control de toda la persona. Por lo tanto, la mano de Dios representa Su poder divino, salvación y protección. La mano *derecha* representa una posición de poder, favor y honor.

- 5. ¿A quién exaltó Dios a Su propia diestra (v. 31a)?
- 6. ¿Por qué Dios exaltó a Jesús a su diestra (v. 31b)?
- 7. El Espíritu Santo es dado a aquellos que ___

Lee 1 Juan 2:20–22 y contesta las preguntas 8–10:

"Todos ustedes, en cambio, han recibido unción del Santo, de manera que conocen la verdad. ²¹ No les escribo porque ignoren la verdad, sino porque la conocen y porque ninguna mentira procede de la verdad. ²² ¿Quién es el mentiroso? Es el que niega que Jesús es el Cristo. Tal persona es el anticristo, la que niega al Padre y al Hijo". 1 Juan 2:20–22 (NVI). El Nuevo Testamento atribuye el nombre Santo a Jesús. (Cf. Lucas 4:34; Hechos 2:27, 3:14)

- 8. ¿Tienes una unción de Jesús, el Santo (v. 20)? Sí No (subrayado uno)
- 9. Explique su respuesta al #8 anterior acerca de tener una unción del Santo:
- **10.** ¿Cuál es la verdad (v. 20b-22)?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #5–10 con tu equipo de discipulado.

Lee lo que Jesús dijo en Lucas 4:18–19 y responde las preguntas 11–12:

«El Espíritu del Señor está sobre mí, por cuanto me ha ungido para anunciar buenas noticias a los pobres. Me ha enviado a proclamar libertad a los cautivos y dar vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos, ¹⁹ a pregonar el año del favor del Señor». Lucas 4:18-19 (cf. Isaías 61:1-2)

11. ¿Por qué el Señor estaba en Jesús (v. 18-19)?

Definición: El año de la gracia del Señor no es un año calendario, sino que es la proclamación de la era mesiánica, el tiempo de Cristo, el Ungido. Es una era o período de gracia cuando todos los que ponen su confianza en el Mesías tendrán sus pecados perdonados y su deuda de rebelión pagada en su totalidad. Es un tiempo aceptable y favorable, ¡un tiempo para gritar de alegría!

12. ¿Qué significan estos versículos para usted personalmente (vers. 18-19)?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #11-12 con tu equipo de discipulado.

Jesús estaba citando Isaías 61:1-2 cuando habló las palabras en Lucas 4:18-19. Él fue el cumplimiento de la profecía de Isaías escrita unos 700 años antes. Jesús fue enviado para liberar a los prisioneros del pecado de las cadenas del diablo y de la ira de Dios. Jesús está buscando a los pobres de espíritu, los mansos, los humildes y los arrepentidos. Recuerde que muchos de los líderes religiosos y gobernantes eran orgullosos y arrogantes y eran incapaces de reconocer a Jesús como el Ungido. Necesitamos asegurarnos de estar atentos (vigilantes) para proteger nuestros propios corazones contra el orgullo y la arrogancia para que siempre reconozcamos a Cristo y su liderazgo en nuestras vidas.

Lee Hechos 10:38 y contesta las preguntas 13–17:

"Me refiero a Jesús de Nazaret: cómo lo ungió Dios con el Espíritu Santo y con poder, y cómo anduvo haciendo el bien y sanando a todos los que estaban oprimidos por el diablo, porque Dios estaba con Él". Hechos 10:38 (NVI).

13. ¿Quién ungió a Jesús (v. 3	38a)'	?
--------------------------------	-------	---

- 14. ¿Fue Jesús ungido con aceite? Sí No (subrayado uno)
- **15.** Dios ungió a Jesús de Nazaret con el Santo ___
- 16. ¿Qué hizo Jesús después de que Dios lo ungió con el Espíritu Santo y el poder (38b)?
- 17. ¿Por qué Jesús podía andar haciendo el bien y sanando a todos los que estaban bajo el poder del diablo (v. 38b)?
- **18.** ¿Cómo estás modelando la misión de Jesús de hacer el bien y sanar a los que están bajo el poder de Satanás?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #13–18 con tu equipo de discipulado.

La palabra aramea y hebrea Mesías, *Mashíaj* (מְּשִׁיה), y su equivalente griego Cristo, *Chrīstós* (Cristo, j), ambos significan Ungido. Jesús, nuestro Modelo, es <u>el</u> Ungido. Él es el que fue ungido para destruir a Satanás y sus obras (1 Juan 3:8) y guiar a las personas al reino eterno y glorioso de Dios (Colosenses 1:13; Apocalipsis 22:3–5).

Lee 2 Corintios 1:21 y contesta las preguntas 19–21:

"Dios es el que nos mantiene firmes en Cristo, tanto a nosotros como a ustedes. Él nos ungió, ²² nos selló como propiedad suya y puso su Espíritu en nuestro corazón como garantía de sus promesas". 2 Corintios 1:21–22 (NVI)

- **19.** ¿Quién te unge (v. 21)?
- **20.** ¿Es necesario el aceite para tu unción? Sí No (subraya uno)
- 21. ¿Cómo sabes que tienes el Espíritu Santo en tu corazón (v. 21-22)?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #19–21 con tu equipo de discipulado.

Dios ha puesto Su Espíritu Santo en nuestros corazones para hacernos firmes en Cristo. Somos ungidos para el liderazgo. Somos apartados para influir en las actitudes y acciones de los demás para Jesucristo.

Nuestro tipo de liderazgo puede ser diferente de otros creyentes. El papel de liderazgo de Jesús implicaba viajar por todo el país enseñando, predicando, sanando y muriendo en la cruz por nuestros pecados. Hay tantas opciones de liderazgo como talentos, trabajos y situaciones personales. Por ejemplo, un creyente puede sufrir un terrible accidente o enfermedad. Dentro de los confines de esta tragedia externa, Dios puede usarla de una manera dramática para glorificar Su nombre. El solo hecho de mantener una actitud positiva y permanecer en una relación cercana con Dios puede dar a los no creyentes una razón para hacer una pausa y considerar a Jesús.

Mantener una actitud positiva me recuerda una historia que un amigo compartió conmigo hace años. Creo que es una historia real, pero no puedo verificarla. Comienza con un reportero ateo o periodista con un periódico local. Pensaba que los cristianos eran hipócritas (fraudes). Entonces, un día, su editor le pidió que escribiera sobre el trabajo que se estaba haciendo con las personas sin hogar en un refugio cristiano en el centro de la ciudad. Realmente no quería escribir sobre cristianos, y ciertamente no quería darles crédito por nada positivo.

Por lo tanto, el periodista decidió bajar al refugio un frío sábado por la mañana disfrazado; quería observar cómo funcionaban *realmente* las cosas. Inmediatamente notó a un joven que servía chocolate caliente. Cortésmente le dio una taza a un hombre mal vestido, quien sin ninguna provocación (agravación), arrojó el chocolate caliente humeante en la cara del joven y luego arrojó la taza al suelo.

"Chico, esto va a ser bueno", pensó el periodista. "Obtendré algunas fotos geniales de estos charlatanes (falsos, impostores) y mostraré a la ciudad cómo son realmente". Agarró su cámara, pero luego se congeló ante lo que vio a continuación. El joven se limpió el chocolate caliente de la cara, tomó la taza, la llenó de nuevo, sonrió y dijo cortésmente: "Señor, creo que dejó caer su chocolate caliente".

Este simple ejemplo de autosacrificio y compasión le dio al periodista una razón para hacer una pausa. Decidió investigar más y conocer a este voluntario cristiano. Con el tiempo, el periodista entregó su vida a Cristo. Hay una moraleja en esta historia. Nunca subestimes tu llamado y cómo afecta la vida de los demás. ¡Este joven estaba liderando simplemente sirviendo chocolate caliente!

Aunque la estructura de nuestros roles puede ser diferente, el objetivo del liderazgo cristiano sigue siendo el mismo. Debemos decir, compartir, modelar, predicar y servir de todas las maneras para llevar a las personas a Dios a través de Jesús para la gloria de nuestro Dios trino. ¡Qué tremendo privilegio y gran honor es este! ¡Nada en la vida es más emocionante, satisfactorio y digno!

Pasos de acción

22. Memorice las palabras del apóstol Juan a los creyentes en 1 Juan 2:20: *Pero ustedes tienen una unción del Santo, y todos ustedes saben la verdad.* (El Santo es el Hijo o el Padre.)

23. Vive este día con el reconocimiento de que tienes una unción de Dios y que conoces la verdad que es en Cristo Jesús nuestro Señor. Es la verdad que salva vidas la que debe ser compartida. Por favor, escriba de cualquier manera que su día fue diferente:

Responsabilidad: Prepárate para compartir #22–23 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

—Fin del primer día—

Día Dos

Bautismo del Espíritu Santo (primera parte)

Lee Mateo 3:11 y responde las preguntas 24–25:

"Yo los bautizo a ustedes con agua como señal de su arrepentimiento. Pero el que viene después de mí es más poderoso que yo y ni siquiera merezco llevarle las sandalias. Él los bautizará con el Espíritu Santo y con fuegoo". Mateo 3:11 (NVI)

- 24. ¿De quién está hablando Juan el Bautista?
- 25. Juan el Bautista bautizado con agua, ¿cómo bautiza Jesús (v. 11c)?

En el Antiguo Testamento el fuego se usa como una de las manifestaciones físicas de la presencia de Dios (Génesis 15:17; Éxodo 13:21–22). En otras palabras, Dios usó fuego para demostrar Su presencia. Del mismo modo, el fuego se usó en la adoración de Israel para representar simbólicamente a Dios con su pueblo (Levítico 6: 12-13).

Dios es santo y justo. Por lo tanto, la presencia de Dios con Israel como fuego también representaba juicio y purificación. Como se predijo en el Antiguo Testamento, Jesús el Mesías ¹venía a morir por nuestras transgresiones, purificar nuestras almas y apaciguar la ira de Dios (Isaías 53:8–11; Malaquías 3:1–4).

En Mateo 3:11, Juan el Bautista explicó que Jesús bautiza con el Espíritu Santo y fuego. La palabra griega para bautizar es *baptizo* (bapti, zw). Tiene tres definiciones específicas.

Primero, significa lavarse ceremonialmente con el propósito de purificación. Los sacerdotes debían lavarse antes de ofrecer sacrificios a Dios (Levítico 16:4, 24-25). Después del lavado, el sacerdote ofreció el sacrificio con la porción gorda del animal quemada con fuego.

La segunda definición del bautismo es usar agua en un rito con el propósito de renovar o establecer una relación con Dios. Significa sumergir, mojar y lavar. Esta definición está asociada con el

¹ Trent Butler, "Bautismo de Fuego" *Holman Bible Diccionario* (Nashville: Holman Bible Publishers, 1991), 152.

ministerio de Juan el Bautista cuando sumergió a hombres y mujeres en agua como una señal de su arrepentimiento y volverse a Dios.

Un *tercer* significado del bautismo es hacer que alguien tenga una experiencia extraordinaria. La experiencia puede ser abrumadora en el sentido de que uno se siente envuelto o inmerso con la presencia de Dios. Estas experiencias inusuales pueden ocurrir en la salvación o en algún momento durante la vida de un creyente. Del mismo modo, describen experiencias con el Espíritu Santo viniendo sobre ellos de maneras notables.

Cuando las personas son bautizadas con el Espíritu Santo y fuego, no son físicamente incendiadas o quemadas. El fuego no debe tomarse literalmente (simplemente) sino simbólicamente. Bautismo con *el Espíritu Santo y con fuego* "significa que Jesús tenía y tiene la capacidad de sumergir (bautizar) a las personas en la presencia de Dios para que sean conscientes de su pecado y su necesidad de ser limpiados de ese pecado. Ser bautizado con el Espíritu Santo y fuego es ser convencido del pecado, la justicia y el juicio (Juan 16:8).²

La experiencia de Charles Finney ilustra el tercer significado del bautismo: hacer que alguien tenga una experiencia extraordinaria de la presencia de Dios. Charles Finney, 1792-1875, fue el menor de nueve hijos. Nació en Connecticut, pero se mudó a Nueva York después de la Guerra de Independencia de los Estados Unidos. Estudió como aprendiz para convertirse en abogado, pero lo abandonó después de una dramática experiencia de conversión. Él describe la experiencia:

"Pero cuando me volví y estaba a punto de sentarme junto al fuego, recibí un poderoso bautismo del Espíritu Santo. Sin ninguna expectativa de ello, sin tener nunca el pensamiento en mi mente de que existiera tal cosa para mí, sin ningún recuerdo de que alguna vez había escuchado la cosa mencionada por alguna persona en el mundo, el Espíritu Santo descendió sobre mí de una manera que parecía atravesarme, cuerpo y alma. Podía sentir la impresión, como una ola de electricidad, atravesándome y atravesándome. De hecho, parecía venir en oleadas y olas de amor líquido; porque no podía expresarlo de ninguna otra manera. Parecía el mismo aliento de Dios. Puedo recordar claramente que parecía abanicarme, como inmensas alas.

No hay palabras para expresar el maravilloso amor que se derramó en mi corazón. Lloré en voz alta de alegría y amor; y no lo sé, pero debo decir, literalmente grité chorros indecibles de mi corazón. Estas olas vinieron sobre mí, y sobre mí, y sobre mí, una tras otra, hasta que recuerdo que grité: 'Moriré si estas aves continúan pasando sobre mí. Le dije: 'Señor, no puedo soportar más; sin embargo, no tenía miedo a la muerte. "'³

Las tres definiciones de bautismo discutidas anteriormente podrían relacionarse con la declaración: *Jesús bautiza con el Espíritu Santo. Primero*, la obra del Espíritu es santificar (santificar).

² Ibídem.

³ Charles Finney, *Memorias del reverendo Charles G. Finney* (Nueva York: A. S. Barnes & Company, 1876), págs. 20–21.

Segundo, los creyentes hablan o se comunican con Dios a través de Su Espíritu. Tercero, el Espíritu hace posible tener experiencias extraordinarias con Dios.

- **26.** ¿Te juzgas a ti mismo o a otros cristianos por experiencias extraordinarias, o falta de ellas, con el Espíritu Santo? Sí No a veces (subraya uno)
- **27.** Explique su respuesta al #22 acerca de juzgar con respecto a experiencias extraordinarias o la falta de ellas con el Espíritu Santo:

Se nos ordena no juzgar a nadie. Porlo tanto, debemos ser especialmente cuidadosos al juzgar a una persona por si ha tenido o no una experiencia extraordinaria con Dios. Hay testimonios de grandes personas de Dios en ambos campos. El aspecto importante con respecto a las experiencias extraordinarias ya sea física o emocionalmente, es que no tienen relación con el amor de Dios por nosotros y Su obra en nuestras vidas. Como en todas las cosas, nuestro enfoque debe estar en Dios mismo y no en nuestros propios sentimientos, experiencias y circunstancias.

Hay dos enseñanzas doctrinales principales sobre cuándo un creyente recibe el don del Espíritu Santo. Un grupo de creyentes sostiene que los creyentes reciben la plenitud del Espíritu Santo cuando confian en Jesús como Señor y Salvador, el tiempo de salvación. Esta es una posición evangélica.

Hay cuatro características principales de la posición evangélica. "Conversionismo: la creencia de que las vidas necesitan ser transformadas a través de una experiencia de 'nacer de nuevo' y un proceso de por vida de seguir a Jesús. Activismo: la expresión y demostración del evangelio en los esfuerzos misioneros y de reforma social. Biblicismo: un alto respeto y obediencia a la Biblia como la máxima autoridad. Crucicentrismo: un énfasis en el sacrificio de Jesucristo en la cruz como haciendo posible la redención de la humanidad".⁴

Estas características deben ser realmente la posición cristiana y deben ser aceptadas por todos los creyentes. Tanto las iglesias evangélicas como las pentecostales deben estar de acuerdo en estas verdades. Hay otras verdades importantes no incluidas explícitamente en la posición anterior, como el nacimiento virginal, la divinidad de Cristo y la trinidad. Antes de unirnos a una iglesia o cuerpo de creyentes, debemos investigar sus creencias teológicas o declaración de fe mientras oramos por la dirección de Dios.

La posición pentecostal⁵ se diferencia por su fuerte énfasis en el Espíritu Santo para hablar en lenguas, dones divinos, sanidad, poder sobre los demonios y el "Bautismo del Espíritu Santo".

⁴ NAE Asociación Nacional de Evangélicos, "¿Qué es un evangélico?" < https://www.nae.net/what-is-an-evangelical/>(Accedido 2/2/2021).

⁵ "Pentecostal" Los cristianos también pueden ser descritos como "Carismático." Los pentecostales incluyen cristianos protestantes que creen que el "Manifestaciones del Espíritu Santo" están vivos, disponibles y experimentados por los cristianos de hoy en día. Estas manifestaciones o dones del Espíritu Santo fueron vistos en los creyentes cristianos del primer siglo e incluyen señales y maravillas como el mensaje de sabiduría, el mensaje de conocimiento, la fe, los dones de sanidad, los poderes milagrosos, el discernimiento de espíritus, lenguas e

Aquellos que creen en una llenura separada del Espíritu reconocen que la salvación y el "Bautismo del Espíritu Santo" pueden ocurrir al mismo tiempo. Ambos grupos están de acuerdo en que la salvación viene sólo de Jesucristo.

El meollo de la disputa tiene que ver con las manifestaciones milagrosas o vívidas del Espíritu. La mayoría de los pentecostales sostienen que para tener la plenitud y el poder del Espíritu uno debe tener una llenura separada conocida como el "Bautismo del Espíritu Santo". Sin embargo, no todos los creyentes tienen estas experiencias o muestran poderes milagrosos.

- **28.** ¿Alguna vez has tenido una demostración milagrosa o vívida del Espíritu Santo en tu vida? Sí No (subraya uno)
- 29. Si respondió afirmativamente en la pregunta 28, describa la experiencia:

- **30.** ¿ Alguna vez has menospreciado a alguien que parecía menos "espiritual" que tú? Sí No (subraya uno)
- **31.** ¿Alguna vez *has* sentido envidia, celos o resentimiento con alguien que parecía más "espiritual" que tú? Sí No (subraya uno)
- 32. ¿Es alguna situación en #30 o #31 más incorrecta que la otra? Sí No (subrayado uno)
- **33.** Explique su respuesta para #32 acerca de si juzgar a alguien como más espiritual o menos espiritual que usted es peor que el otro:

Pasos de acción

34. ¿Cómo pueden los cristianos permanecer unidos (1 Corintios 12:13; Gálatas 2:20), incluso cuando caemos en un extremo del espectro de creencias o en el otro, entre lo carismático (dones sobrenaturales) y el cesacionista (no hay dones sobrenaturales hoy)?

interpretación de lenguas. El término pentecostal, por lo tanto, proviene de las experiencias del Nuevo Testamento de los primeros creyentes cristianos en el día de Pentecostés.

http://christianity.about.com/od/glossary/g/pentecostal.htm> (Consultado 2/10/2016).

En los	s nasos de	Jesús	Liderazgo	cristiano:	Unidad 3.	Lección	8:	Lleno	de	la Es	spíritu	Santo

35. ¿Qué puedes hacer para mejorar la unidad de los cristianos?

Responsabilidad: Prepárate para compartir #33, #34 y #35 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

—Fin del segundo día—

Día tres

Bautismo del Espíritu Santo (segunda parte)

Lee Hechos 2:1–4 y contesta las preguntas 36–38:

"Cuando llegó el día de Pentecostés, estaban todos juntos en el mismo lugar. ² De repente, vino del cielo un ruido como el de una violenta ráfaga de viento y llenó toda la casa donde estaban reunidos. ³ Aparecieron entonces unas lenguas como de fuego que se repartieron y se posaron sobre cada uno de ellos. ⁴ Todos fueron llenos del Espíritu Santo y comenzaron a hablar en diferentes lenguas, según el Espíritu les concedía expresarse". Hechos 2:1–4 (NVI)

Definición: En el Antiguo Testamento, *Pentecostés* era un día santo de ofrendas, gozo y agradecimiento por la bendición del Señor de la cosecha (Levítico 23:15-21). Se celebraba cincuenta días después de la Pascua.

36. ¿Quiénes eran las personas que estaban reunidas en un solo lugar (v.1)? (Véase Hechos 1:13–15)

- **37.** ¿De dónde vino el soplo del viento violento (v. 2)?
- **38.** ¿Cuáles eran las señales audibles (escuchadas) y visibles (vistas) de la presencia del Espíritu Santo (vv. 2–4)?

No conocemos la identidad de todos los que se reunieron en un solo lugar, pero los más probablemente presentes fueron los doce apóstoles, que incluyeron a Matías, quien fue agregado para tomar el lugar de Judas (Hechos 1:26). También estuvieron presentes las discípulas, María, la madre de Jesús, y sus medio hermanos. El hecho de que las lenguas de fuego se posaran sobre cada uno de ellos indica que los 120 presentes eran creyentes en el Señor Jesús. Hay, sin embargo, eruditos que interpretan el pasaje como sólo los doce apóstoles recibiendo las lenguas de fuego.

No solo vieron lo que les pareció lenguas de fuego, sino que también escucharon un sonido fuerte como el soplo de un viento fuerte y fuerte. El Espíritu Santo entró y capacitó a todos para hablar en otros idiomas que fueron reconocidos y entendidos (Hechos 2:5-8).

El apóstol Pablo tuvo una experiencia diferente. Se dirigía a Damasco cuando se encontró con el Cristo resucitado. Este glorioso encuentro lo dejó ciego e indefenso durante tres días. Entonces el Señor llamó a otro creyente llamado Ananías para que fuera a Pablo para que pudiera ver de nuevo y ser lleno del Espíritu Santo (Hechos 9:3-19). Después de que Ananías impuso las manos y oró por Pablo, algo así como escamas cayeron de sus ojos y fue bautizado.

Debemos tener cuidado con ser demasiado dogmáticos (puntos de vista rígidos) acerca de cómo la gente pone su fe en Jesús y cómo el Espíritu Santo llena a esos creyentes. Dios se reserva el derecho de trabajar en nuestras vidas de maneras únicas y misteriosas. Hay hombres y mujeres, poderosamente usados por Dios, que tienen diferentes puntos de vista doctrinales sobre cómo el Espíritu Santo llena a los creyentes. Lo importante a recordar es que el Espíritu Santo da un poder excepcional para que los cristianos sigan y exalten el nombre de Jesús.

Lee Hechos 2:16–18 y contesta las preguntas 39–42:

En realidad lo que pasa es lo que anunció el profeta Joel: ¹⁷ » "Sucederá que en los últimos días —dice Dios—, derramaré mi Espíritu sobre todo ser humano. Los hijos y las hijas de ustedes profetizarán, tendrán visiones los jóvenes y sueños los ancianos. ⁸ En esos días derramaré mi Espíritu aun sobre mis siervos y mis siervas, y profetizarán. Hechos 2:16–18 (citado de Joel 2:28–29)

Definición: *Profetizar* se traduce del verbo griego, *propheteuo* (profhteu, w), que significa proclamar el mensaje de Dios, predicar; *profetizar*, predecir; hablar el mensaje de Dios de manera inteligible (en lugar de hablar en un idioma desconocido. 1 Corintios 14:1); usar ideas proféticas para dar a conocer algo.

- **39.** ¿Qué hará Dios en los últimos días (vers. 17-18)?
- **40.** ¿Qué hará la gente cuando Dios derrame Su Espíritu?
- 41. ¿Qué sucedió en Pentecostés que hizo que Pedro citara al profeta Joel (véase Hechos 2:4–15)?

42. ¿Cómo se relaciona contigo la promesa de que el Espíritu Santo será derramado?

Responsabilidad: Prepárate para compartir #39-#42 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

El apóstol Pedro está hablando y citando del libro de Joel en Hechos 2:16-18. El profeta Joel vivió en el siglo 9 AC y había profetizado acerca del Espíritu Santo. Pedro está interpretando que la profecía se cumplió en ese mismo momento en su tiempo. En el contexto de este pasaje, los últimos días son el tiempo del Nuevo Pacto, el tiempo después de la muerte y resurrección de Jesús.

A medida que se acerca el tiempo para el regreso de Jesús, el poder del Espíritu puede ser aún más visible y poderoso. Sin embargo, la promesa y el cumplimiento del Espíritu Santo siendo derramado sobre los creyentes (siervos de Dios) está disponible ahora mismo para usted y todos los que confian en el nombre de Jesús.

Note que Dios enfatiza Su promesa para que hombres y mujeres profeticen. Dios lo dice dos veces de una manera ligeramente diferente: derramaré mi Espíritu sobre todas las personas. Tus hijos e hijas profetizarán (v.17) e incluso sobre mis siervos, tanto hombres como mujeres, derramaré mi Espíritu en aquellos días, y ellos profetizarán (v.18).

Puede que ya estés profetizando y ni siquiera lo sepas. Cuando hablamos la verdad de la Biblia con la guía y habilitación del Espíritu Santo, estamos hablando por Dios. Cuando compartimos el plan de salvación y levantamos el nombre de Jesús, estamos proclamando el mensaje de Dios.

Ahora, volvamos al tema de cuando un creyente recibe el Espíritu Santo. Aquellos que creen que la *plenitud* del Espíritu Santo se recibe en el momento de la salvación citan estas Escrituras: Hechos 2:38; Romanos 8:9; 1 Corintios 2:14, 12:13; 2 Corintios 1:21–22, 5:5 y Efesios 1:13–14. Mientras que aquellos que creen en un bautismo separado y posterior del Espíritu Santo después de confiar en Jesús, citan estas Escrituras: Juan 7:37–39; Hechos 1:5, 2:1–4, 8:12–17, 10:44–46, 11:15–17, 19:2–4.

Ambos lados de este asunto doctrinal tienen explicaciones, razones y citas adicionales de las Escrituras para su posición. Parece posible que el Espíritu Santo sea recibido en la conversión en el sentido de morada, mientras que la "llenura del Espíritu" es una unción separada. De esta manera, Dios soberanamente capacita ("llena") para obras y dones específicos. Ore por sabiduría y discernimiento, estudie la Biblia y haga su propia investigación teológica para conocer la verdad y vivir de acuerdo con Su voluntad.

Lee 1 Corintios 12:13 y contesta las preguntas 43–45:

"Todos fuimos bautizados por un solo Espíritu para constituir un solo cuerpo —ya seamos judíos o no, esclavos o libres—, y a todos se nos dio a beber de un mismo Espíritu". 1 Corintios 12:13 (NVI)

Nota: El único Espíritu es el Espíritu Santo: el Espíritu de Dios el Padre y el Espíritu de Jesucristo. Beber del único Espíritu es ser lleno de Sus dones especiales, fruto, consejo, dirección y todo lo que significa Su presencia penetrante. El Espíritu Santo es uno con Dios el Padre y Dios el Hijo y trae unidad, empoderamiento y refrigerio a los creyentes.

43. Porque fuimos 13a).	por	Espíritu para constituir	cuerpo (v
44. Se nos dio	de	Espíritu (v. 13c)	
45. Por qué creen que	Corintios 12:13 e	es tan importante en el liderazgo cristia	no?

Responsabilidad: Prepárate para compartir #43-#45 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

La ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos de verano de 2008 en China fue fenomenal. Para varios eventos, 2.008 chinos trabajaron con asombrosa precisión y armonía. El primer evento tuvo 2.008 bateristas en el campo en estaciones de batería individuales e iluminadas. La enorme banda formó una gran plaza en el estadio Nido de Pájaro. Al final de su espectáculo de luces musicales, realizaron la cuenta atrás para la apertura de los juegos con sus tambores Fou. Los bateristas hicieron esto haciendo que una parte de los tambores se iluminara con los números de cuenta regresiva, mientras que una parte de los tambores se oscureció para el fondo. Grandes fuegos artificiales se encendieron después de que el "un" segundo desapareció de los tambores.

Aunque este fue un evento secular, me recordó el cuerpo de Cristo y cómo cada uno de nosotros debería trabajar juntos en sincronía y armonía. Los bateristas no intentaban superarse entre sí, sino sincronizar (coordinar) sus movimientos. Estaban haciendo esto para el efecto general de la ceremonia y para honrar a su país, China.

De la misma manera, tenemos un papel que desempeñar por el bien de nuestro país o reino eterno. Nadie es mejor o más importante que otro; todos somos iguales a los ojos de Dios. Necesitamos coordinar nuestro trabajo y esfuerzos para que el efecto general de nuestras acciones traiga gloria a Dios.

Los tambores iluminados pueden recordarnos las palabras de Jesús a Sus discípulos: *Tú eres la luz del mundo* (Mateo 5:14-16). No debemos ocultar nuestra luz, sino trabajar juntos en perfecta armonía y precisión para que otros se asombren de nuestras acciones, y vuelvan sus ojos hacia la única y verdadera Luz. La cuenta regresiva nos inspira que Jesús regresará y nuestro tiempo en esta tierra es corto. ¡Preparémonos para el *más grandioso de los grandes* fuegos artificiales!

Definición: *Hablar en lenguas*, puede referirse a hablar otro idioma reconocible o a la práctica de pronunciar sonidos incomprensibles que se consideran un lenguaje divino o de oración. *Hablar en lenguas en* un idioma irreconocible se conoce como glosolalia.

Algunas denominaciones pentecostales y carismáticas enseñan que hablar en lenguas es la evidencia inicial del bautismo del Espíritu Santo. También enseñan tres tipos de hablar en lenguas: 1.Las lenguas como un derramamiento sobrenatural y señal para los incrédulos (Hechos 2:11). 2. Lenguas para el fortalecimiento de la iglesia. Esto requiere una interpretación (1 Corintios 14:27). 3. Las lenguas como lenguaje privado de oración (Romanos 8:26; 1 Corintios 14:1-4, 14).

Antes de dejar el tema del bautismo del Espíritu Santo, abordemos un aspecto que puede ser particularmente divisivo. Por ejemplo, algunos que creen en un bautismo separado del Espíritu Santo afirman que un creyente debe tener el don de lenguas como evidencia de este bautismo. Citan Hechos 2:1–6 y sus propias experiencias. Sin embargo, en Hechos 2 el lenguaje era un lenguaje real que los oyentes podían entender.

Parece que en los últimos treinta años ha habido un movimiento para referirse a hablar en lenguas fuera de una reunión pública como un "lenguaje de oración privada" o "lenguaje de oración". Se usa para comunicarse con Dios en privado. El "lenguaje de oración" o "lenguaje celestial" se definió como tal para cumplir con el requisito de Pablo de tener un intérprete presente cada vez que uno habla en lenguas (1 Corintios 14: 27-28). Aun así, algunos pastores permiten que sus congregaciones usen su "lenguaje de oración" durante el culto, incluso si no hay nadie presente para interpretar lo que están diciendo u orando.

Otros pastores o líderes religiosos prohíben hablar en lenguas por completo, ya sea en público o en privado. Estos pastores pueden creer que hablar en lenguas sólo se refiere a hablar en otros idiomas y que este don cesó después de la era apostólica. Es posible que no crean en un "lenguaje de oración" utilizado para comunicarse con Dios.

Lee 1 Corintios 14:28 y contesta las preguntas 46–47:

"Si no hay intérprete, que guarden silencio en la iglesia y cada uno hable para sí mismo y para Dios". 1 Corintios 14:28

- 46. ¿Qué restricción pone Pablo a las personas que hablan en lenguas en la iglesia (v. 28a)?
- 47. ¿Impone Pablo alguna restricción a hablar en lenguas en privado (v. 28b)? Sí No (subraya uno)

Pablo deja claro que hablar en lenguas es sólo un tipo de don espiritual (1 Corintios 12:10). Se dan dones para edificar el cuerpo de Cristo. Nadie los necesita a todos porque nadie es todo el cuerpo,

-

⁶ "Hablar en lenguas" (Accedido 2/5/2013).

todos somos solo una parte del cuerpo. Por lo tanto, no todos los creyentes que han sido bautizados en el Espíritu hablarán en lenguas (Romanos 8:5-8, 12:5-8; 1 Corintios 1:7).

Charles G. Finney jugó un papel importante en el desarrollo del pentecostalismo estadounidense y, sin embargo, no hablaba en lenguas. "Un escritor afirmó que durante el año 1857-58 más de cien mil personas fueron conducidas a Cristo como resultado directo o indirecto de las labores de Finney, mientras que quinientas mil personas profesaron la conversión a Cristo en el gran avivamiento que comenzó en sus reuniones. Se encontró por investigación real que más de ochenta y cinco de cada cien personas que profesaban la conversión a Cristo en las reuniones de Finney permanecieron fieles a Dios.⁷

Ahora bien, es una bendición hablar en lenguas y si deseas este don, debes pedirlo (1 Corintios 14:1, 13; Santiago 4:2b). Sin embargo, bíblicamente esto no es un requisito para confirmar que usted es bautizado en o con el Espíritu Santo. Existen muchas denominaciones diferentes porque los cristianos no se dan unos a otros suficiente libertad para servir a Cristo de manera única. Si hablas en lenguas, hazlo humildemente. Si no hablas en lenguas, acepta humildemente a los que sí lo hacen. Hay hombres y mujeres poderosos de Dios que hablan en lenguas y otros que no lo hacen. Dios odia el orgullo y la arrogancia en cualquier forma.

No trates de forzar o manipular a otros para que piensen que deben tener la misma experiencia con Dios que tú has experimentado o para que ejerzan los mismos dones y habilidades que tú. Piensa en las experiencias y dones únicos de los hombres y mujeres en la Biblia. Moisés se encontró con Dios en una zarza ardiente y sacó a los israelitas de Egipto con señales y milagros. Pablo se encontró con Jesús en una luz cegadora en el camino a Damasco y fue utilizado para llevar el evangelio a los gentiles. María fue visitada por el ángel Gabriel antes de que el Espíritu Santo viniera sobre ella y diera a luz al Hijo de Dios. Dios nos regalará de manera diferente y para Su gloria como Él escoja para Sus planes perfectos.

Todas las relaciones, experiencias y servicios comienzan con Cristo. Si alguien predica un evangelio diferente al de Jesucristo, Su deidad y humanidad, Su nacimiento, muerte, muerte y resurrección, eln como líder cristiano, usted debe defender la verdad (Gálatas 1:6-8). Sin embargo, debemos tener cuidado de escuchar, vigilar y no condenar la obra del Espíritu. Por ejemplo, Finney no creía en un bautismo del Espíritu, sino en bautismos posteriores y frescos del Espíritu. Habló y escribió vívidamente sobre estas poderosas experiencias. ⁸ ¿Quién hubiera querido discutir con las experiencias de este hombre y el fruto de sus trabajos? Pero, de nuevo, ¿quién exigiría que sus experiencias fueran necesarias para seguir a Cristo?

Al abordar las diferencias, por favor considere: ¿Quién eres tú para juzgar al siervo de otro? Que se mantenga firme o que caiga es asunto de su propio señor. Y se mantendrá firme, porque el Señor tiene poder para sostenerlo. Romanos 14:4 (NVI).

⁷ John L. Gresham, Jr., *La doctrina del bautismo del Espíritu Santo de Charles G. Finney* (Peabody, MA: Hendrickson Publishers, 1987), 41.

⁸ Ibídem.

Ora: Oh Señor, oro para no juzgar a Tus siervos. Guárdame de un espíritu crítico y hazme permanecer firme en Ti. Amén.

Paso de acción

Medita en Juan 14:16–17 y 1 Corintios 12:3–7. Pídele a Dios que te hable a través de ellos:

"Y yo pediré al Padre y él les dará otro Consolador para que los acompañe siempre: ¹⁷ el Espíritu de verdad, a quien el mundo no puede aceptar porque no lo ve ni lo conoce. Pero ustedes sí lo conocen, porque vive con ustedes y estará en ustedes". Juan 14:16–17

"Por eso les advierto que nadie que esté hablando por el Espíritu de Dios puede maldecir a Jesús; ni nadie puede decir: «Jesús es el Señor» sino por el Espíritu Santo. ⁴ Ahora bien, hay diversos dones, pero un mismo Espíritu. ⁵ Hay diversas maneras de servir, pero un mismo Señor. ⁶ Hay diversas funciones, pero es un mismo Dios el que hace todas las cosas en todos. ⁷ A cada uno se le da una manifestación especial del Espíritu para el bien de los demás". 1 Corintios 12:3–7

48. ¿Qué te reveló Dios mientras reflexionabas en Juan 14:16–17 y 1 Corintios 12:3–7?

Responsabilidad: Prepárate para compartir #48 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

—Fin del tercer día—

Día cuatro

La llenura del Espíritu

Lee Levítico 10:9–11 y contesta las preguntas 49–51:

«Ni tú ni tus hijos deben beber vino ni bebidas fermentadas cuando entren en la Tienda de reunión, pues de lo contrario morirán. Este es un estatuto perpetuo para tus descendientes, ¹⁰ para que puedan distinguir entre lo santo y lo profano, y entre lo puro y lo impuro, ¹¹ y puedan también enseñar a los israelitas todos los estatutos que el SEÑOR les ha dado a conocer por medio de Moisés». Levítico 10:9–11 (La bebida fermentada se refiere a las bebidas alcohólicas.)

- **49.** ¿Qué le dijo el Señor a Aarón, el sumo sacerdote, acerca de beber vino u otra bebida fermentada (v. 9a)?
- **50.** ¿Qué razón le dio Dios a Aarón (y a sus hijos) para no beber vino u otra bebida fermentada cerca de Su presencia en la Tienda de Reunión (v. 10)?
- **51.** ¿Dios esperaba que los sacerdotes supieran la diferencia entre una vida santa y una vida impía para que pudieran hacer qué (v. 11)?

Lee Efesios 5:17–21 y contesta las preguntas 52-54:

"Por tanto, no sean insensatos, sino entiendan cuál es la voluntad del Señor. ¹⁸ No se emborrachen con vino, que lleva al desenfreno. Al contrario, sean llenos del Espíritu". Efesios 5:17–18 (NVI)

52 .	52. En la Epístola de Pablo (carta) a los Efesios ordena a los creyentes: Por lo tanto, no seáis					
	sino					
53.	. La voluntad del Señor es que los creyentes "sean	del				
54.	¿Qué principio (verdad) está obrando en Levítico 10:9-11	(arriba) y Efesios 5:17-18?				

Hay un principio en acción que Pablo está trayendo a la iglesia del primer siglo. Así como los sacerdotes del antiguo pacto debían servir a Dios en santidad, así también los sacerdotes del nuevo pacto deben servir a Dios en santidad. Los cristianos son sacerdotes del nuevo pacto que sirven a Dios en Su presencia (1 Pedro 2:5, 9). En lugar de la Tienda de Reunión, servimos a Dios continuamente en Su presencia a través del Espíritu Santo. Aunque la palabra *vino* se usa en referencia a una bebida, también se usa como símbolo de la vida común o pecaminosa.

Cuando nos llenamos de vino, el alcohol satura (empapa) nuestras mentes. Hace que la carne sea débil y susceptible a una vida impía. En cambio, Pablo quiere que los creyentes sean llenos del Espíritu Santo para que Él sature nuestras mentes. El Espíritu Santo te da fuerza y sabiduría para una vida santa.

El verbo griego, *pleroo* (plhro, w), se traduce "llenar" en inglés. Es un verbo presente, imperativo, pasivo. El presente indica una acción continua. El imperativo significa que este verbo es un comando, orden u obligación. El pasivo significa que aquellos que están siendo "llenos" deben recibir o ser sometidos por la acción del verbo.

Pablo está ordenando a la iglesia que se permita ser continuamente llenos del Espíritu. El pasivo deja claro que no controlamos el Espíritu de Dios, sino que cooperamos en nuestro "llenado". "Dado que el Espíritu de Dios busca un templo santo (nuestro cuerpo) en el cual residir, somos responsables de elegir actividades santas en lugar de las pecaminosas.

Definición: *Impregnar* significa extenderse a través de algo y estar presente en cada parte de él.

55. ¿Cómo puedes cooperar con Dios, para que Su Espíritu Santo impregne todo tu corazón, alma y mente?

Lee Efesios 5:19–21 y contesta la pregunta 56:

... Anímense unos a otros con salmos, himnos y canciones espirituales. Canten y alaben al Señor con el corazón, ²⁰ dando siempre gracias a Dios el Padre por todo, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo. ²¹ Sométanse unos a otros, por reverencia a Cristo. Efesios 5:19–21 (NVI).

56. Después de ordenar a los creyentes en Éfeso que *sean llenos del Espíritu*, ¿en qué cuatro actividades dice Pablo que deben estar continuamente comprometidos?

1.

2.

3.

4.

En su contexto del primer siglo, los lectores de la carta de Pablo a los efesios habrían reconocido que los días eran malos. La cultura pagana rodeaba a la iglesia cristiana. Pablo quería que entendieran que demasiado vino o cualquier tipo de vida excesiva en su sociedad materialista estaría mal y fuera de sintonía con su nueva vida en Cristo. Pablo los estaba llamando a ser diferentes y apartados.

Cuando los primeros cristianos renunciaron a sus vidas de exceso y pecado, debían volverse a Dios con fe. Si no buscaban a Dios, serían tentados a volver a sus viejos caminos pecaminosos. Pablo les dijo que se dejaran llenar del Espíritu. Deben elegir actitudes y acciones que cooperen con el Espíritu y Su poderosa obra.

Cuando le pedimos a Dios que nos llene con el Espíritu Santo, cooperamos con Dios llenando nuestras vidas y días con actividades que le agradan. Primero, hablaremos para animar a otros. Esto es necesario en el liderazgo. ¿Quién nos animará, sino nosotros? Tal vez compartiremos versículos de las Sagradas Escrituras como una manera de edificar a otros. También podríamos repetir las palabras de himnos y canciones espirituales. En otras palabras, Pablo nos está dando

un nuevo lenguaje para hablar que implica honrar a Cristo y no participar en el lenguaje y la idolatría de la sociedad en la que vivimos ahora. Estamos cambiando de una persona común a una santa.

Una segunda forma en que cooperamos con Dios es cantando y haciendo música en nuestros corazones para Él. Podemos crear nuestras propias canciones y música en nuestras mentes o cantar las que hemos aprendido en el pasado. Orar o hablar las Escrituras al Señor también es dulce y aceptable para Él.

Una tercera actividad relacionada con ser lleno del Espíritu es dar gracias a Dios por todo en el nombre de Jesucristo. Dios es Soberano y está en control de todas las cosas. Debería ser fácil agradecer a Dios por las cosas que consideramos (juzgamos) buenas. Sin embargo, cuando Jesús sanó a diez hombres con lepra, solo uno regresó para dar gracias y alabar (Lucas 17:17-18). No demos por sentada la bondad de Dios, sino que le demos gracias.

¿Qué hay de agradecer a Dios por cosas que no consideramos buenas? Vivimos en un mundo caído. Dios no causa el mal, Satanás sí. Dios podría detener todo mal y, de hecho, ese día vendrá. Hasta entonces, no importa cuán trágico, doloroso o devastador pueda parecer algo en nuestras vidas, podemos estar seguros de que Dios lo hará para nuestro bien para que podamos ser conformados a la semejanza de Jesús (Romanos 8: 28-30). Aunque no nos regocijamos en el mal, damos gracias por cómo Dios nos liberará y hará uso de él. Recuerde, Dios es incomprensible, y Sus caminos están más allá de nuestro entendimiento (Job 38: 4).

Cuarto, nos sometemos unos a otros con temor y reverencia por Cristo. Esto significa que cedemos o renunciamos a nuestros derechos o deseos en diversas situaciones. Esto se hace para honrar a Cristo y le agrada inmensamente. Piensa en Su camino perfecto y desinteresado hacia la cruz y síguelo. Jesús renunció a sus derechos *para* todos. Él es el modelo perfecto *para* el liderazgo.

Lee 1 Tesalonicenses 5:19 y contesta la pregunta 57–58:

No apagues el Espíritu.	1 Tesalonicenses 5:19
57. Se nos ordena: No _	

Definición: El verbo griego, *sbennumi (sbe, nnumi)*, que se traduce como *tempch* en español significa extinguir, apagar, apagar y restringir. *Saciar* es un mandamiento activo presente que significa que no debemos restringir o extinguir la actividad santa del Espíritu en nuestras vidas. El hecho de que se nos ordene *no apagar* el Espíritu significa que es posible apagar pecaminosamente el fuego del Espíritu.

58. Si estuvieras en el bosque y decidieras apagar tu fogata, ¿qué harías? Es posible que haya arrojado un cubo de agua fría o tierra sobre él. De cualquier manera, has extinguido la presencia, la luz, el calor y el poder del fuego. Del mismo modo, cuando somos fríos hacia Dios o traemos la suciedad de la vida pecaminosa a Su presencia, apagamos el Espíritu.

Pasos de acción: Vivir por el Espíritu diariamente (complete y responda las preguntas 59–61):

59. Memorice las cuatro actividades (Efesios 5:19–21) de un cristiano lleno del Espíritu.

1) Hablen unos a otros con salmos, himnos y canciones espirituales del Espíritu.

2) Canta y haz música desde tu corazón al Señor.

3) Siempre dar gracias a Dios Padre por todo, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo.

4) Sométanse unos a otros por reverencia a Cristo.

60. Pon en práctica las cuatro actividades de una vida llena del Espíritu hoy. ¿Cómo marcó la diferencia?

61. Por favor, escriba alguna duda que pueda tener con respecto al Espíritu Santo que vive en usted.

Responsabilidad: Prepárate para compartir #59–#61 con tu equipo de discipulado.

—Fin del cuarto día—

<u>Día Cinco</u>

Los dones del Espíritu

Lee 1 Juan 2:27–29 y contesta las preguntas 62–65:

"En cuanto a ustedes, la unción que de él recibieron permanece en ustedes y no necesitan que nadie les enseñe. Esa unción es verdadera —no es falsa— y les enseña todas las cosas. Permanezcan en él tal y como él les enseñó. ²⁸ Y ahora, queridos hijos, permanezcan en él para que, cuando se manifieste, podamos presentarnos ante él confiadamente, seguros de no ser avergonzados en su venida. ²⁹ Si reconocen que Jesucristo es justo, reconozcan también que todo el que practica la justicia ha nacido de Él". 1 Juan 2:27–29 (NVI).

Nota: El apóstol Juan está escribiendo a los creyentes alrededor del año 85 d.C. para combatir la herejía y la falsa enseñanza. Él no está diciendo que no hay necesidad de maestros humanos porque en otras partes de las Escrituras son altamente valorados (Efesios 4:11-13). Este es un buen ejemplo de la importancia de conocer el contexto (marco) de un pasaje y examinar todo el consejo de Dios.

Juan está diciendo que todos los creyentes necesitan escuchar al Espíritu Santo para discernir (decir la diferencia) la verdad por sí mismos. Esto no quiere decir que entenderemos completamente los pasajes difíciles o que tendremos una revelación perfecta (revelación). Significa que tenemos la capacidad de conocer suficiente verdad para seguir a Cristo diariamente y separar la verdad y la falsedad.

- **62.** ¿Cómo sabes que eres ungido (v. 27, véase también 1 Juan 2:20)?
- 63. ¿Cómo estás seguro de saber la verdad (v. 27)?
- **64.** ¿Qué debes hacer para estar seguro y sin vergüenza cuando Jesús aparezca (v v. 27c-28)?
- **65**. Si *estás* leyendo y estudiando la Biblia y no entiendes el significado de cierto pasaje, ¿qué debes hacer?

El Espíritu Santo quiere que seas un líder eficaz y santo. Él desea que seas como Cristo y sirvas a nuestro Santo Padre (Romanos 8:9-16). Él quiere que estés seguro de Su presencia y ayuda. Él no desea que vivas con miedo y temor (ansioso, nervioso).

El Espíritu de Dios es el buen Revelador. Él descubre la verdad para nosotros. Él nos da sabiduría al darnos a conocer las cosas de Dios. Él toma a los espiritualmente ciegos y les permite ver lo que estaba oculto. No podemos tener revelación *sin* el buen Revelador. La palabra "revelación"

© 2006, 2013, 2020, 2022 Kathleen Skaar | Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

⁹ Herejía es un término usado para describir una opinión religiosa poco ortodoxa (no convencional). En otras palabras, es una opinión o creencia que contradice la enseñanza religiosa establecida, especialmente el cristianismo.

significa que se ha dado a conocer algo que previamente había sido ocultado (secreto, oculto). ¡¡El Espíritu Santo es el buen Revelador de nuestro Señor Jesucristo!!

A ti y a mí se nos da el Espíritu Santo con el propósito de conocer, amar, adorar y obedecer a Dios. El Espíritu Santo también reside dentro de nosotros para ayudar a otros a conocer, amar, adorar y obedecer a Dios. El Espíritu Santo se manifiesta (da a conocer, da señales, revela) a sí mismo a través de todo tipo de personalidades, habilidades y destrezas cristianas (Éxodo 31: 3).

Las diferentes maneras en que el Espíritu se manifiesta a través de personas con habilidades y destrezas divinas se llaman dones espirituales. Los dones espirituales son de Dios y se dan gratuitamente (gracia). Los cristianos no han trabajado por estos dones, ni los merecemos. Dios favorece y obra a través de los seguidores de Cristo por Su bondad y misericordia.

Lee 1 Corintios 12:4–7 y contesta las preguntas 66–68:

"Ahora bien, hay diversos dones, pero un mismo Espíritu. ⁵ Hay diversas maneras de servir, pero un mismo Señor. ⁶ Hay diversas funciones, pero es un mismo Dios el que hace todas las cosas en todos. ⁷ A cada uno se le da una manifestación especial del Espíritu para el bien de los demás". 1 Corintios 12:4–7 (NVI)

66.	¿Qué tienen en	común todos	los diferentes t	ipos de dones	(v.4))?

67 .	La	manifes	stación	del Es	spíritu se d	a para e	
-------------	----	---------	---------	--------	--------------	----------	--

68. ¿A qué se refiere el "bien común" (v. 7)? (cf. 1 Corintios 14:12; Efesios 4:11–13; 1 Pedro 4:7–11)

Lee 1 Corintios 12:8–11 y contesta las preguntas 69–71:

"A unos Dios da por el Espíritu palabra de sabiduría; a otros, por el mismo Espíritu, palabra de conocimiento; ⁹ a otros, fe por medio del mismo Espíritu; a otros, y por ese mismo Espíritu, dones para sanar enfermos; ¹⁰ a otros, poderes milagrosos; a otros, profecía; a otros, el discernir espíritus; a otros, el hablar en diversas lenguas; y a otros, el interpretar lenguas. ¹¹ Todo esto lo hace un mismo y único Espíritu, quien reparte a cada uno según él lo determina". 1 Corintios 12:8–11 (NVI)

- **69.** Nombra los nueve dones del Espíritu que se enumeran en los versículos 8–10):
- **70.** ¿Cómo se dan estos dones a los creyentes (v.11)?

71. ¿Qué le dirías a un cristiano que envidia el don del Espíritu de otro?

Envidiar el regalo de otro es realmente una cuestión de orgullo. Una persona que está celosa de otra generalmente desea la atención o el glamour que esa persona está recibiendo del uso de su don. Por ejemplo, los oradores, escritores, cantantes o sanadores cristianos que tienen muchos seguidores pueden parecer populares y favorecidos. Podemos sentirnos descontentos o resentidos hacia ellos porque queremos lo que tienen, popularidad y favor.

Antes de que Shakespeare llamara a la envidia el "monstruo de ojos verdes" en *Otelo*, la piel verde se asociaba con la enfermedad. De hecho, los celos y la envidia son emociones pecaminosas que pueden enfermar nuestras almas. Los creyentes que envidian los dones de otra persona han quitado sus ojos del Señor Jesús y se están enfocando en su propio respeto y gloria.

Para evitar que tentemos a los cristianos más débiles a los celos, oramos para permanecer humildes. La humildad es una lucha y un desafío para todos, especialmente para aquellos con dones conspicuos (obvios). Nuestra humildad puede disminuir los celos en otro. Sin embargo, con las consecuencias claras, no somos responsables de la envidia y los celos de los demás.

Dios no está impresionado con nadie, sólo Él es la fuente de todos los dones. Sin embargo, hay uno que se dará cuenta de la fructífera gifting. Satanás tratará de destruir el don de uno o hacerlo ineficaz. Todos hemos visto al "famoso" predicador caer en la tentación y convertirse en un titular sensacionalista. Si estás recibiendo mucha atención con tus dones, ten cuidado con el enemigo. Él estará al acecho y buscando una manera de distraer, obstaculizar o destruir tu buen trabajo.

No estés celoso de nadie. Dios tiene un plan bueno y perfecto para todos nosotros. El plan es siempre usar nuestros dones para glorificarlo y edificar el cuerpo de Cristo. Debemos permanecer fieles a nuestro llamado y dones y orar para que todos los cristianos deseen el ministerio ungido para el honor de Dios y el bien común.

Dones del Espíritu (1 Corintios 12:8–11)

(Ya que hablamos de lenguas anteriormente en la lección, este don y su interpretación no se incluirán aquí.)

Mensaje de Sabiduría

El *mensaje* de sabiduría o *palabra de sabiduría* implica comunicación. Las personas con este don reciben sabiduría del Espíritu Santo para edificar a otros con la verdad bíblica. Ellos saben cuándo y cómo aplicar esta verdad en diversas situaciones. "La Biblia dice que la sabiduría puede ejercerse a través de la persecución, la defensa de la fe, la resolución de problemas, el trato con los incrédulos, la vida cotidiana, la interpretación de la verdad de Dios e impartir la verdad de Dios. Toda sabiduría se encuentra en Jesús". ¹⁰

¹⁰ Don Stewart, Biblia de la letra azul, "¿Cuál es el don de la palabra de sabiduría?" https://www.blueletterbible.org/ Comm/stewart_don/faq/the-various-gifts-of-the-santo-spirit-part-two/20-what-is-the-gift-of-the-word-of-wisdom.cfm>(accessed 3/26/2021).

Mensaje de Conocimiento

El *mensaje del conocimiento* también implica comunicación. A las personas con este don se les da una visión y comprensión de la verdad bíblica. Tienen la capacidad de adquirir hechos y presentarlos claramente a los demás. Específicamente, su conocimiento gira en torno al evangelio. El conocimiento viene de pasar tiempo con Jesús y la Palabra.

Fe

El don de *la fe* es una confianza extraordinaria en Dios y en Sus promesas. Todos los cristianos tienen algo de fe, pero esta es una fe perseverante y poderosa que inspira a otros.

Curación

Las personas con el don de *la curación* están dotadas sobrenaturalmente con la capacidad de curar otra de dolencias específicas. Al igual que con todos los dones del Espíritu, es el Espíritu Santo obrando a través de la persona y haciendo la curación. El don de la curación no debe considerarse lo mismo que la intervención médica.

Poderes milagrosos

Los milagros son eventos u ocurrencias que ocurren fuera de la naturaleza o de la ley científica. El don de *poderes milagrosos* implica que el Espíritu haga milagros a través de una persona en particular para llamar la atención sobre Dios.

Profecía

Los profetas son personas inspiradas por el Espíritu Santo para hablar por Dios y Sus propósitos. Pueden o no tener una idea del futuro. Cuandolos profetas hablan la verdad de Dios, sus palabras se conocen como profecía. El don de *profecía* se da para instruir, alentar, advertir del juicio y hablar sobre los acontecimientos actuales.

Discernimiento de espíritus

El don de *distinguir entre espíritus* o discernir entre espíritus es la capacidad de juzgar si alguien o algo está siendo influenciado por Dios o el diablo. Este don incluye identificar doctrinas falsas. (*Queridos amigos, no crean en todos los espíritus, sino prueben los espíritus para ver si son de Dios, porque muchos falsos profetas han salido al mundo. 1 Juan 4:1)*

Lee Romanos 12:4–8 y contesta las preguntas 72–73:

"Pues, así como cada uno de nosotros tiene un solo cuerpo con muchos miembros, y no todos estos miembros desempeñan la misma función, ⁵ también nosotros, siendo muchos, formamos un solo cuerpo en Cristo, y cada miembro está unido a todos los demás. ⁶ Tenemos diferentes dones, según la gracia que se nos ha dado. Si el don de alguien es el de profecía, que lo use en proporción con su fe; ^[4] ⁷ si es el de prestar un servicio, que lo preste; si es el de enseñar, que enseñe; ⁸ si es el de animar a otros, que los anime; si es el de socorrer a los necesitados, que dé con generosidad; si es el de dirigir, que dirija con esmero; si es el de mostrar compasión, que lo haga con alegría". Romanos 12:6–8 (NVI)

72.	Tenemos	dones, según	que se nos ha dado (v6
-----	---------	--------------	------------------------

73. Nombra los siete dones del Espíritu enumerados (vers. 6–8):

Lee Éfeso 4:11–13 y responde a la pregunta 74:

"Él mismo constituyó a unos como apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; y a otros, pastores y maestros, ¹² a fin de capacitar al pueblo de Dios para la obra de servicio, para edificar el cuerpo de Cristo. ¹³ De este modo, todos llegaremos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a una humanidad perfecta que se conforme a la plena estatura de Cristo". Efesios 4:11–13 (NVI)

74. Nombra los cinco dones del Espíritu enumerados (vers. 11–13):

Paso de acción

Ore para que Dios revele su don o dones del Espíritu para Su gloria y el equipamiento de Su pueblo. Sé paciente. Dios responderá en Su tiempo.

- 75. Por favor, nombra el don o dones espirituales que crees que Dios te ha dado.
- 76. ¿Cómo has estado usando tu regalo o cómo comenzarás a usarlo?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #75–76 con tu equipo de discipulado la próxima semana.

—Respuestas finales, día 5 y lección 8—

Posdata: Lo siguiente contiene las propias palabras de Charles Finney sobre sus experiencias siendo guiado y llenado por el Espíritu Santo. Pensamosque podrías disfrutar leyéndolo.

"Solo para honor de Dios, relataré un poco de mi propia experiencia en este asunto, me convertí poderosamente en la mañana del diez de octubre. En la tarde del mismo día y en la mañana del día siguiente, recibí bautismos abrumadores del Espíritu Santo, que pasaron a través de mí, como me parecía, cuerpo y alma. Inmediatamente me encontré revestido de tal poder desde lo alto que unas pocas palabras dejadas caer aquí y allá a los individuos fueron el medio de su conversión inmediata. Mis palabras parecían atarse como flechas de púas en las almas de los hombres. Cortan como una espada. Rompieron el corazón como un martillo. Multitudes pueden dar fe de esto. Muchas veces, una palabra soltada, sin que yo la recordara, aceleraría la convicción y, a menudo, resultaría en una conversión casi inmediata.

"A veces me encontraba, en gran medida, vacío de este poder. Salía a visitarme y descubría que no daba ninguna impresión salvadora. Yo exhortaría y oraría con el mismo resultado. Entonces apartaba un día para ayunar y orar en privado, temiendo que este poder se hubiera apartado de mí, y preguntaba ansiosamente por la razón de este aparente vacío. Después de humillarme y clamar por ayuda, el poder volvería sobre mí con toda su frescura. Esta ha sido la experiencia de mi vida.

"Podría llenar un volumen con la historia de mi propia experiencia y observación con respecto a este poder desde lo alto. Es un hecho de conciencia y de observación, pero un gran misterio. He dicho que a veces una mirada tiene en sí el poder de Dios. A menudo he sido testigo de esto. Dejemos que lo siguiente lo ilustre.

"Una vez prediqué por primera vez, en un pueblo de molinos. A la mañana siguiente entré en el establecimiento de fabricación para ver sus operaciones. Al pasar por el departamento de saludos, vi a un gran grupo de mujeres jóvenes, algunas de las cuales, observé, me miraban a mí y luego a las demás de una manera que indicaba un espíritu frívolo y que me conocían. Yo, sin embargo, no conocía a ninguno de ellos.

"A medida que me acercaba a aquellos que me habían reconocido, parecían volverse más tontos y mareados. Su ligereza me causó una impresión peculiar; Lo sentí en mi corazón. Me detuve en seco y los miré, con qué expresión no sé porque toda mi mente estaba absorta con el sentido de su culpa y peligro.

"Mientras los miraba constantemente, observé que uno de ellos se agitó mucho. Se rompió un hilo. Intentó repararlo, pero sus manos temblaban de tal manera que no pudo hacerlo. Inmediatamente observé que la sensación se estaba extendiendo y se había vuelto universal entre el grupo. Los miré fijamente hasta que uno tras otro me di por vencido y no presté más atención a sus telares. Cayeron de rodillas y la influencia se extendió por toda la habitación.

"No había dicho una palabra, y el ruido de los telares habría impedido que me escucharan si lo hubiera hecho. En pocos minutos, todo el trabajo fue abandonado, y las lágrimas y lamentaciones llenaron la habitación".¹¹

(NOTA: Usted puede preguntarse qué pasó después. Finney nos informa que el propietario detuvo el trabajo del molino y permitió que Finney instruyera a sus trabajadores. Muchos se salvaron ese día. Luego, en pocos días, casi todas las personas que trabajaban en el molino habían entregado su vida a Cristo).

Siguiente—Unidad 3: Liderazgo cristiano, Lección 9: El nombre

Rev. 7/3/2024 Marisol

_

¹¹ Charles Finney, Experimentar la presencia de Dios (Pensilvania: Casa Whitaker, 2000), 14–16.